

PRECIOS DE SUSCRICION.

MADRID: Un mes. . . . . 4 rs.
PROVINCIALES: Trimestre adelantado, pa-
gando en esta Administracion. . . . . 24
Por corresponsales. . . . . 28
CUBA, FILIPINAS Y EXTRANJERO: Se-
mestral. . . . . 420
PUERTO-RICO: Semestral. . . . . 80

LA MAÑANA

PERIODICO POLITICO LITERARIO

PUNTOS DE SUSCRICION.

MADRID: Oficinas, Reina, 44, 4.º, principal iz-
quierda, y en las librerías principales.
PROVINCIALES: En las principales librerías.
EXTRANJERO: Corresponsal en Paris para suscri-
ciones, Maison Dénée Schmitz, Mr. E. Dénée,
successeur, librería Española, rue Monsigny, 45,
HABANA Y PUERTO-RICO: En las principales li-
brerías.
FILIPINAS: Sres. Ramirez y Giraudier.

LA PRIMERA PAGINA DE LA MAÑANA.

COSTUMBRES DE ANDALUCIA.

EL BAILE DE ANIMAS.
Las costumbres de los pueblos reflejan el carácter de sus habitantes, y no puede menos de ser así teniendo todas ellas su origen en sus tradiciones y tendencias.

Las camarellas de Cataluña y los bailes de ánimas de los pueblos de la loma de Ubeda tienen cierto parecido. En las primeras se refleja el carácter más positivista, es cierto, pero también más práctico de la vida; en los segundos hay más poesía y espiritualismo, más galantería. Los de las camarellas dan serenatas a las jóvenes casaderas y renogen cuando éstas quieren darles para una merienda campestre que alegremente efectúan al día siguiente, domingo de Pascua de Resurrección.

En nuestro tiempo? replica la otra, algo más recogida me crié, que si bien asistía al baile de ánimas, no levantaba los ojos del suelo... y recuerdo que Pacorro también quiso rifarme una manzana, pero ¡qué diferencial! había una formalidad...!

—¡Seis pesetas!
—¿Seis? a las dos... ¡seis! a las tres.
Y adelanta un mozo muy ufano y toma la pera que tan cara le cuesta y la regala a una joven de hermosos ojos negros. Este es el prólogo de los cuchicheos, de las risas, de la expansión, del bullicio comprimido.
—¡Quita allá que son estos mozos locos, dice una vieja a otra; ¡seis pesetas por una pera! y todo por Marcelica; ¡si son estas mozas de ahora comprometedoras! ¡miren la madre cual se pone de huecal no eran en nuestros tiempos tan libres las doncellas.

—¡Callen las abuelas! dice una voz que no saben de donde ha salido.
—Miren los deslenguados! exclaman nuestras interlocutoras, mirando a diestro y siniestro, mientras se oye de nuevo la voz del que pregona. Las pujas, las rivalidades, la algarazca, las risas y las bromas se suceden, y así continúa, creciendo por momentos la animación y la alegría, y como tengo para mí que ésta es, como la locura, contagiosa, hay momentos en los cuales, hasta las que amargamente recuerdan los tiempos pasados, rien y se divierten, olvidando que ya no hay para ellas Pacorros que pujan para darles la manzana. Acaba, por fin, la venta o rifa de los objetos regalados, y como si dijéramos, la primera parte del programa, y como no queda que rifar, rifan el derecho de bailar con ésta o con aquella, y son aquí los jolgorios gordos, pues pierden los padres el derecho de autoridad sobre sus hijas, y sólo al comisario se le hacen los pedidos.

—Dos duros por bailar un bolero con esa rubia, dice un mozo, y quieras que no, sea señorita y el pastor, sea el para ella un ciruelo, más aborrecido que sus pecados, si no hay otro que pujan más, hay bolero; que no se estila allí torceduras de pié, cansancio, mareos, desmayos ni vahidos. Esta es la rifa que más da, porque en llegando a una moza de rumbo, a sus apasionados les cuesta el derecho de bailar con ella, quedarse sin blanca y sin negra. Por eso, sin duda, decía un mozo a mi lado presenciando la escurramza de seis o siete que estaban ya roncós de tanto pujar unas segundillas que querían bailar con una morena cuyos ojos hablaban todos los idiomas y brillaban todas las inoces. ¡Cuidad! si le cuesta salir a esa ánima del purgatorio!

Yo no sé si este procedimiento de aliviarlas de penas es válido por el otro mundo; pero sólo digo que si la fé salva, hay que convenir en que el baile de ánimas es una buena obra.

GARCÍA DEL ESPINAR.

UN ENTIERRO EN EL JAPON.

Se han celebrado en Tokio los funerales de una joven princesa japonesa, esposa de Nabeshima, antiguo daimio de Hizen y embajador del Japon en Italia. Este príncipe, que es uno de los propietarios más ricos del país, quiso que la ceremonia se celebrase con gran aparato.

A la una de la tarde, después de la celebración del servicio religioso que se verificó en el interior del palacio y al cual solo asistieron los japoneses, un cortejo imponente se puso en movimiento para acompañar la difunta a la mansión de los muertos. Ocho músicos precedían al cortejo ejecutando melodías fúnebres, con flautas, clarinetes de bambú y otros instrumentos japoneses; les seguían 20 criados de la casa con largas picas, en cuyas puntas flotaban las banderas encarnadas y blancas con caracteres japoneses; 12 portadores llevaban el fé-

retro. Los féretros japoneses son más altos que largos, su forma es cuadrada, el cadáver está sentado, y la madera no tiene adornos ni pinturas; de modo que el féretro parece una caja ordinaria.

Un largo sudario blanco envuelve el cadáver: entre las manos tiene una guirnalda de rosas y en la frente un pedazo de papel blanco cortado en forma de triángulo.

Seguían al féretro 20 parientes de la difunta con ramos de flores artificiales encarnadas y blancas. Venían después ocho sacerdotes precedidos por el pontífice, vestidos de seda blanca, con sombreros abarquillados por detrás. Lo mismo que en China, el blanco es en el Japon el signo de luto. Seguían á los sacerdotes los individuos de la familia en carruajes europeos. Los hombres vestían de frac.

Una hilera interminable de carruajes y de djin-sikoches se extendía a través de las calles y plazas, y contenía a los más altos personajes de la capital con sus brillantes uniformes.

Al llegar al cementerio los sacerdotes depositaron delante del sarcófago, encima de una mesa, arroz, pescados, legumbres y frutas. Al terminar la ceremonia todas las ofrendas fueron distribuidas entre los pobres.

El pontífice pronunció la oración fúnebre trazando con frases elocuentes la vida de la princesa: al terminar aplaudió y todos los asistentes le imitaron: estos aplausos son una invocación a la divinidad.

Terminada la ceremonia, los sacerdotes, la familia, los ministros y los asistentes, desfilaron ante el féretro depositando en una mesa flores y ramas de árbol en señal de recuerdo.

Cuando el féretro descendió a la tumba, el cortejo fúnebre abandonó el cementerio después de haber saludado al príncipe y a los demás miembros de la familia.

LOS APELLIDOS DE GONGORA.

Al publicar el día del aniversario del nacimiento de Góngora el retrato y la biografía de este notable poeta cordobés, tan brillante en su primera época como afectado y oscuro en las postrimerias de su existencia, hicimos notar, como lo hacen todos sus biógrafos, —la extraña circunstancia de haber pospuesto siempre el insigne autor de los romances y de las canciones tan celebradas el apellido paterno de Argote al materno que era de Góngora.

Entre los numerosos lectores de El Globo, que suelen honrarnos con sus observaciones, siempre apreciadas y atendidas en lo que valen, uno de ellos, cuyo nombre sentimos no poder revelar, nos ha remitido los siguientes pormenores respecto de las razones que tuvo Góngora para la trasposición de su apellido.

Como curiosidad literaria publicamos, pues, la carta a que nos referimos, dando las gracias al modesto colaborador que nos la ha enviado.

Dice así:

«El distinguido literato, quien quiera que sea, que ha escrito la biografía de Góngora, desea saber por qué se llama Góngora Argote, en vez de Argote y Góngora.

La respuesta es fácil: doña Leonor de Góngora tenía por hermano a don Francisco de Góngora, prior del Puerto de Santa María y canónigo de Córdoba, y este fundó un mayorazgo en favor de los hijos de su hermana doña Leonor y de don Francisco de Argote, con la condición que habían de usar el apellido de Góngora antes que otro alguno. Así es que cuando nació un varón al don Francisco Argote, se le bautizaba Góngora y Argote, como se hizo con don Juan, hermano de don Luis.

La línea segunda de los Argotes no tenía entonces más bienes que el mayorazgo fundado por e-

el cuarto que habitó el general Bonaparte, nos atraía por los históricos recuerdos que guardaban sus muros ennegrecidos; pero a pesar de todo nos dirigimos a la hospedería griega cuyos guardianes y guardianas nos hicieron una excelente acogida.

Éran las cuatro de la tarde, y como aún quedaban algunas horas de luz, nos dirigimos al campo deseando visitar algunos edificios que existen en los alrededores.

Pronto divisamos una elevada torre sobre la cima de una pequeña colina que se encuentra a pocos metros de la población. Los naturales pretenden que aquellas ruinas fueron un día convento de los caballeros Templarios; suposición que, la verdad sea dicha, se me figuró bastante admisible. Sobre la puerta de la referida torre hay una inscripción grabada sobre piedra con hermosos caracteres árabes, que acusa la fecha 740 de la Hegira, correspondiente al año 434 de nuestra Era, y una leyenda poética, cuyo argumento versa sobre aquel edificio, ha dado lugar a que se le conozca con el nombre de Torre de los cuarenta mártires.

No vale la pena el subir la escalera que conduce a su parte superior; la campiña que se domina no tiene atractivos de ninguna especie. Nos retiramos después al convento y llevamos sillitas a una azotea para contemplar la postura del sol cuyas luces producían admirables efectos sobre las pequeñas nubes que se alzaban en el horizonte. Sus últimos rayos doraban aún las palmeras y las cúpulas que dibujaban sobre el fondo

prior del Puerto, y para poseerlo preciso era cumplir sus condiciones.

Doy estas noticias como curiosidad literaria.

Añadiré que don Juan de Góngora y Argote, muerto don Luis sin concluir la comedia El doctor Carlino, la concluyó él: que le auxilió con cuantos intereses pudo, a pesar de su no escasa familia y de la poca cuantía del mayorazgo que poseía; pero don Luis gastaba cuanto le daba y siempre cobraba adelantadas las rentas de sus capellanías y pedía al administrador de ellas; que por ser corpulento, le llamaba don Cristobalón, pues se llamaba Cristóbal.

(El Globo.)

UN LIBRO CHINO

El Librari Journal, órgano de la asociación de los bibliotecarios americanos é ingleses, publica algunos detalles curiosos sobre la gran enciclopedia china que posee el British-Museum de Londres.

«Los chinos, dice el periódico mencionado, son muy aficionados a estas obras enciclopédicas que reúnen todo el conjunto de las ciencias. En el siglo IX se hizo en China una gran enciclopedia de 200 volúmenes.

Este trabajo fué en breve eclipsado por el que ordenó el emperador Yongng-Loh, que formó el proyecto de reunir en una sola obra todos los libros publicados hasta su reinado. Se emplearon en este trabajo 2469 personas y la enciclopedia formaba un conjunto de 60 volúmenes, que contenían 22.877 obras. El emperador quería imprimir la obra, pero renunció a su propósito. En el colegio de Han-lin se conserva un ejemplar manuscrito de este trabajo monumental.

Todas estas empresas palidecen al lado de la del emperador Kanghi. La enciclopedia reunida bajo los auspicios de este soberano, es conocida con el nombre de Shuh Zshih Cheng y fué su editor Tnang Zing Seh que falleció en 1745.

La compilación se hizo con arreglo a la clasificación del emperador, y se destinaron a cada ciencia cierto número de libros ó Kuan, formando cada dos Kuan un volumen. Abren la marcha la astronomía y las matemáticas, con 100 Kuan ó cincuenta volúmenes. La descripción del imperio chino comprende 1544 Kuan ó 772 volúmenes. La serie consagrada a la educación, 150 volúmenes. En fin la colección comprende 40.000 Kuan ó 5000 volúmenes.

Pará imprimirla se fundieron tipos móviles que contenían 250.000 piezas de cobre. Estos tipos se conservaron mucho tiempo en la sala de los Héroes de la guerra. El emperador King-Long, viendo que desaparecían sucesivamente las piezas de cobre, las convirtió en moneda destruyendo así una obra verdaderamente monumental.

El British-Museum ha adquirido un ejemplar completo de esta enciclopedia, verdadero tesoro que le envidiarán todas las bibliotecas del mundo.

MISCELÁNEA

En una de las últimas sesiones de la Indian Institution, se ha leído una Memoria sobre la posición social y la educación de las mujeres mahometanas en India.

Esta memoria ha sido leída por Syed-Hassan, mahometano que vive en la provincia de Oude. Del trabajo de Syed-Hassan resulta que la Zenana, es decir el sitio de reclusión de las mahometanas, es considerado por estas como por un privilegio y no como una privación.

El sistema de la Zenana no tiene por objeto la reclusión de las mujeres, sino la satisfacción de su deseo de seguir una costumbre que tiene profundas raíces en Oriente. Si la Zenana no fuese el resultado de las preocupaciones sociales de la mujer

mahometana, en breve desaparecería de las costumbres.

La Zenana no es hija de la religión ni de la ley, pero el tiempo y el uso no interrumpido le ha dado las apariencias exteriores de una institución religiosa.

Syed-Hassan reconoce que este sistema es contrario a la higiene y atribuye a la reclusión de la mujer la falta de salud y la degeneración en los musulmanes de la India.

Después de haber expuesto la situación de las mujeres y las condiciones de su educación, Syed-Hassan termina declarando que la poligamia les contraria al espíritu de la ley mahometana, y que desaparece gradualmente entre los musulmanes de la India.

ESPECTACULOS

Primera parte del concierto, tranquilidad perfecta, algunas personas llegan con paraguas, precaución mirada casi con burla por los valientes.

Mucha animación en los corrillos. Descanso de unos cuantos minutos, caen gotas como pesetas, notase gran movimiento en las masas, los que antes se retiran son los primeros en desfilar: las instalaciones que aún resta quitar quedan convertidas en pajareras.

Una parte del público entusiasta enrage pide la continuación del concierto; y a todo esto llovía como si hiciera mucho tiempo que no había caído agua. Notanse exparcidas en caprichosos grupos, bajo los más frondosos árboles, y defenidas de la inundación por sillas, algunas familias que no han tenido tiempo de marcharse: las salas de billar, restaurant y café atestadas literalmente.

Y los otros aplaudiendo, hasta que por último, dada la señal continuó la orquesta bajo la dirección de Chapi.

Las aguas van disminuyendo, el público sale de sus refugios y como si tal cosa hubiera pasado.

Tanto la segunda como la tercera parte fueron muy aplaudidas siendo repetidos casi todos los números de la Fantasia morisca.

A las doce nos retiramos los concurrentes tan frescos.

A fines de esta semana se estrenará en los Jardines del Buen Retiro la revista cómica en un acto titulada Bocetos Madrileños, original la letra de dos jóvenes y aplaudidos autores, música de un reputado profesor de la Unión Artístico-musical.

La obra está dividida en siete cuadros, que se titulan: Ya somos tres.—De antecala.—Política de comedor.—Ruede la bola.—Pisto teatral.—A la Exposición.—Aves.

Será puesta en escena con gran aparato de decorado y vestuario.

La primera tiple doña Cecilia Delgado ha rescindido en contrata con la empresa de los Jardines.

Se dice que éste ha sido el motivo de suspenderse el estreno de la zarzuela titulada Un par de lilas.

Hay muchas versiones sobre la cuestión de la próxima temporada en el teatro Español.

Se dice que los que actuarán serán los señores Valero y Calvo.

Se asegura asimismo que Mario trabajará en la Comedia, pero no Vico.

Algunos aldeanos rezagados se retiraban con paso tardío a sus hogares, las estrellas comenzaban a brillar y la voz del muezzin llamaba a la oración desde lo alto del minarete. Mi pensamiento voló de nuevo a las costas de Francia, hondamente impresionado ante aquel sublime cuadro.

El día fué muy caluroso, pero el viento refrescó notablemente en cuanto cerró la noche; tan súbito cambio de temperatura vino a arrancarme de las meditaciones que me tenían como encadenado en la azotea del convento. Cuando se recuerda el pasado y se medita en el presente, la imaginación tiende las alas pretendiendo romper el denso velo que cubre el porvenir. Palestina, la tierra de los milagros, impresiona más que ningún otro país la imaginación del hombre pensador y cristiano!

La mañana siguiente llegamos a Jaffa, hospedándonos en el mismo convento donde se nos recibió el día en que desembarcamos del Volga.

Yo tenía gran necesidad de reposo; sentía un malestar general imposible de definir, y una languida tristeza se iba apoderando de mí rápidamente, a lo cual contribuía bastante el aspecto sombrío de mi abovedada habitación.

Era un inmenso dormitorio donde apenas penetraba la luz del día, y para mayor desgracia supe por los consiguatarios que el vapor tardaría aún dos días en zarpar para Beyrout.

LEJOS DE PARÍS

VIAJES

A FOUQUIER

POR G. G. Z.

(Continuación.)

Después de comer todos los pasajeros nos quedábamos en el gran salón comedor; el fastidio que nos abrumaba parecía estrechar los lazos de aque- llas amistades que solo duren quince ó veinte días. La mayoría de los viajeros hospedados en el hotel eran americanos. Había dos ingleses de excelente figura y distinguidos modales, dos franceses y un Belga. Los alemanes y los rusos visitan con mucha frecuencia la Tierra-Santa, pero es muy raro encontrar en ella italianos y mucho más aun españoles. Estos se sienten más inclinados a dirigirse a sus colonias de América y a Filipinas.

Me consideraba feliz, verdaderamente feliz, por haber visto la Tierra Santa, pero me alejaba de



SECCION POLITICA

LO DEL DIA

(19 DE JULIO.)

Nuestra mision de hoy no puede ser otra más que la de ampliar cuanto ayer manifestamos a nuestros lectores, puesto que los mismos asuntos siguen fijando con preferencia la atencion de la prensa y de los hombres políticos.

Respecto de la llamada cuestion de Orán, parece confirmarse la esperanza que se abrigaba hace dias de un pronto y satisfactorio arreglo.

A tan buenos deseos, parece no ha sido extraña la determinacion de expulsar del territorio francés al pretendiente D. Carlos, medida que ha exacerbadlo, como es natural, a los periódicos tradicionalistas, siendo muy de extrañar que sobre ese hecho no publique El Siglo Futuro noticias directas, que parece natural hubiese recibido desde el primer momento, con todos los detalles de la detencion de D. Carlos, y los de las señoras húngaras, en cuya casa parece pasó aquella noche.

Todos nuestros colegas se ocupan con la natural indignacion del atentado cometido por grupos de verdaderos demagogos y desalmados en el acto de ser trasladados los restos del virtuoso Papa Pio IX a su última morada.

Con este lamentable y triste motivo la santidad de Leon XIII ha dirigido una nota a las potencias protestando enérgicamente.

Respecto de estos asuntos del exterior a los más relacionados con nuestra política, tenemos que señalar hoy un nuevo disimulamiento en las filas del partido democrático-progresista.

No es extraño, pues, que abandone esta corte con profundo disgusto, y que fije todas sus esperanzas en los amigos de Valencia que por fin han llegado a un acuerdo.

Y ya que de demócratas tratamos, hemos de tomar nota de las explicaciones de uno de los periódicos de la comunión sobre la pretendida conferencia de los Sres. Castelar y Ruiz Zorrilla.

Y nos resta decir cuatro palabras sobre el planteamiento del sistema métrico decimal, que puede darse ya por realizado sin conflictos ni perturbaciones, merced a tacto y energía de las dignas autoridades de Madrid y de sus delegados.

LO DE ORAN

Por el interés que encierra, insertamos a continuación la siguiente carta que ayer publicó El Imparcial, dando curiosos pormenores acerca de los tristes sucesos que se han desarrollado en aquella parte de Argelia.

El deseo de informar pronto a los lectores de la verdad de los sucesos, la situación de las cosas y el estado de los ánimos en la provincia de Orán, me hace alterar el orden del relato según los apuntes tomados sobre el terreno, empezando hoy por el final, o lo que es lo mismo, por reunir las noticias de más interés y más recientes, dejando los comentarios y pormenores para el curso de estas crónicas.

La fiscalización escrupulosa que ejerce la prefectura en el telegrafo, solo deja pasar despachos ministerialísimos, y el correo no sale sino de cada dos o cada tres dias; resulta que un parte redactado en Saida el día 12 no pudo llegar a una estación telegráfica española hasta la noche del 16.

De esta suerte, estas impresiones, que como punto de vista general trazo, pueden llamarse de última hora. El exacto cronista de La Figaro, de

Paris, Mr. Giffard, me ahorra mucho trabajo porque sus correspondencias son trasladadas de un modo natural, aunque algo atenuadas las tintas y dulcificadas ciertas crudezas de la realidad. Cuando llegó a Saida acababa de salir el corresponsal del diario parisiense, sus observaciones habian sido hechas a conciencia, y en sus cartas las ha reproducido con toda lealtad.

Es inútil que con paliativos ni con ambigüedades se pretenda difrazar la verdad, ni por achaque de cuestion política se intente aminorar la gravedad de la situación. La inmensa mayoría de la colonia española de Orán es republicana, una parte no escasa es cantonal; basta oír hablar a sus individuos para formar idea del descontento nánimo, mejor dicho de la indignacion que allí reina contra la colonia francesa, mucho más que contra los árabes.

Conviene tener presente que los millares de obreros españoles que trabajaban en el esparto han sido sacados de sus pueblos con halagadoras promesas; agentes de las compañías argelinas han recorrido estos últimos años las provincias de Levante con programas seductores, ofreciendo a nuestros jornaleros desatinadas ganancias, pasaje gratis, anticipos, conducción de las familias y las más veces burlando las leyes españolas, ya facilitando la excoptatoria de prófugos, ya fingiendo fianzas para los jóvenes que luego habian de ser llamados al servicio de la patria.

Entonces eran el ofrecimiento de garantías, los cuadros sonrientes, los llamamientos en masa; ahora que les han roturado terrenos y que han enriquecido aquellas comarcas, los insultan después de haberlos entregado indefensos a la barbarie de las hordas del desierto. Antes que confesarse culpables de abandono y desgobernación, prefieren insultar a la víctima. Desconozco la opinion en Francia; si a ella llegan los ecos de esas bastardas pasiones de una parte de sus colonias africanas; pero puedo responder que la exaltacion de los ánimos entre nuestros compatriotas de la provincia oranésa es tal, que en todos los pechos germinan los sentimientos más hostiles, y tendremos aún dos o tres meses en que vengán vapores llenos de emigrados que abandonan aquella tierra ingrata, donde aún superan a la barbarie árabe la insolencia y la envidia de los colonos franceses.

En el primer mes la fuga y el pánico trajeron cuatro mil emigrados; después siguen los que no tienen trabajo; ahora los que abandonan la pequeña industria o realizan la modesta hacienda. No se habla con uno, a menos que no tenga una base sólida de fortuna, que no manifieste su propósito firme de regresar a la patria. Si se hiciera considerable rebaja en la introducción de los instrumentos de trabajo y ajustes de pequeña fortuna; si con ciertas restricciones que impone el interés social abriera una medida de clemencia las puertas de la patria a determinados flujitivos, la provincia de Orán se quedaría despoblada y pronto convertida en eriales, porque allí solos los españoles saben y pueden trabajar.

Respecto a Abu-Hamam, las últimas noticias lo suponian cerca de Frenab, después de haber repetido un movimiento análogo al realizado en su primera sangrienta expedición, sólo que el semicírculo descrito es mucho más extenso, esta vez, amenazando caer en una de esas marchas rápidas como el relámpago, ya sobre Francheti y Nazzev, ya sobre los campos de Mascara. Lo grave, sin embargo, no es Abu-Hamam, sino la exaltacion de las tribus morunas, que merodean y asesinan, aprovechándose de todo descuido. El joven español a cuyo entierro asistimos en Saida, fué herido el día 8 del corriente; dos carreteros, que salieron de Bel-Abbés fueron asesinados, el 10; la noche del 12 robaron las quintas de Fuentes y Albadalejo, a las puertas de Saida. No hay seguridad en los caminos; las casas de campo se ven abandonadas. En Tafaria no quedó habitada una casa; en Ain-el-Adjar encontramos varias tribus de spahis y zuares detrás de grandes barricadas con troneras.

Se teme que el ag de Tierret favorece bajo cuerda a los insurrectos, y el servicio de espionaje que las tribus facilitan a éstos es tal que se pasean por donde quieren, y si hasta ahora no han hecho más que aspirar a glorias militares ni a reconquistas de terreno. Abu-Hamam es solo jefe de un ejército de ladrones. La miseria fué espantosa este año hacia la region de Sahara; el hambre echó al Norte a los árabes; un destacamento de fuerzas medio regulares los haría dispersar, pero el estado del ejército francés de la colonia es de lo más desastroso que se puede imaginar. Culpa han tenido los jefes, pero la desorganización en que se hallaba el soldado ha contribuido más aún a la derrota de Mayo, que dejó abierto al marabut el camino de Saida. Del estado del

ejército en aquel provincia antes de la llegada de los últimos refuerzos, hablaré otro día, aunque ya habla bastante el hecho de haber sido impotente primero para contener la marcha de un puñado de foragidos mal armados, sin orden ni concierto, y después para no hacer efectiva la persecucion de los bandidos de Abu-Hamam, cuya marcha debió ser difícilísima, porque se le asociaron varias tribus con mujeres y niños, y llevaba de impedimento nada menos que 15.000 camellos cargados, 50.000 carneros y gran recua de mulos y borricos robados en los chantiers.

En estos datos que han suministrado al director de El Imparcial, debe haber algún error de mucho bulto pues cuesta trabajo creer que Abu-Hamam lleve un convoy de 15 000 camellos, cifra que daría para su columna la increíble longitud de 45 a 50 kilómetros, sin contar el espacio que ocupan los 50.000 carneros y las recuas de mulos y asnos.

Para terminar su carta dice el Sr. Mellado:

«Una rectificación debo hacer a la última carta del corresponsal de La Figaro, relativa al mairé adjunto de Saida. Dice Mr. Giffard, que éste se oponía a dar pasaporte a los españoles; ignoro lo que pasaría antes de mi llegada; por mi parte debo declarar que, acompañando al vice-cónsul de España en Arcen, el celoso e infatigable Sr. Gujjarro, recorri las calles de Saida y las explanadas de Ain-el-Hadjar, ofreciendo casi a grito de pregón billete gratis y socorros pecuniarios a los infelices españoles que quisieran volver a la patria. El mairé lo supo y no puso traba alguna; así, gracias a los esfuerzos del vice-cónsul allí enviado por el cónsul de España en Orán, Sr. Saez de Tejada, cuyo nombre es bendecido por millares de compatriotas, pudimos embarcar en el ferro-carril 130 el día 13 y venirnos con 300 el 14. El mairé no se opuso, por más que ve con dolor la ruina de aquella comarca, y aun la compañía franco-argelina, cuyo es el ferro-carril, facilitó pasaje a mitad de precio. Solo algunos que otros franceses dueños de chantiers entretienen el pago de los bonos, consiguendo con esto retener a los trabajadores los dias suficientes para que las deudas sean superiores a lo que tienen que cobrar. Felizmente, a muchos que se hallaban en este caso, el dinero de la caridad depositado en nuestras manos sirvió para romper aquellas cadenas y dejarlos volar hacia esta querida España.

Cuando corría el tren camino de la patria, dejando desierta y pobre aquella region, y de los vagones salía el bullicio recogido de los redimidos, nos cruzamos con otro tren que subía lleno de soldados silenciosos, abatidos bajo los ardores de un sol que no pueden resistir. Con nosotros se venía la vida y el trabajo, con ellos iba la muerte, la destrucción. Sonó el silbato de la locomotora, y arrancó el tren de los emigrados: de todos los pechos se escapó un vigoroso y entusiasta ¡viva España!

El Dia publicó ayer algunos interesantes pormenores que le trasalte su corresponsal en Almería. Interrogado por él uno de los heridos procedentes de Saida, díjole éste lo siguiente, después de referirle los sufrimientos que le causó la dolorosa operación de extraerle varios proyectiles que tenía en un brazo:

«Hace unos ocho años que, accedido por el hambre, y no hallando donde trabajar, me fui a Orán con ánimo resuelto de dedicarme a cualquier trabajo, por pesado que fuese, a fin de ganarme siquiera el sustento.

Yo sabía que de Carboneros habian salido hacia tiempo más de 40, y que, unos antes y otros después, todos habian encontrado trabajo.

Decidí marcharme a buscarlos, y una vez realizado mi propósito, logré encontrar a unos cuantos paisanos míos, no sin haber sufrido grandes privaciones para conseguirlo.

Una vez con mis conocidos, entré a trabajar en el chantier de Manuel Fuentes.

Allí estaba el día 4 de Junio, de memorable recordacion para mí!

Venia yo con tres borriquillos cargados de esparto. Conmigo venia otro compañero llamado Bartolomé Zamora Hernandez, paisano y amigo mio, y cuatro moros nos salieron al encuentro.

Ni nosotros entendiamos a los moros, ni ellos a nosotros.

Sin embargo, por las señas que nos hicieron llegamos a comprender que querian dinero.

Dijimosles, tambien por señas, que no lo llevabamos, y por toda contestacion dispararon sobre nosotros sus escopetas.

Bartolomé y yo caimos mortalmente heridos. Mi pobre compañero no pudo levantarse.

Yo lo hice, y tuve que defenderme de uno de los que nos habian herido, que trataba, con el caballo que montaba, pisotearnos y destrozarnos.

Luchando, como pude, con el único brazo que me quedó sano, conseguí, con el sombrero que llevaba en la mano, dar tan fuerte golpe en la cabeza al caballo de aquel infame, que el animal, espantado, escapó a la carrera, sin obedecer al freno del que lo guiaba.

Viéndome solo, quise cargar con mi compañero; pero habia perdido mucha sangre de mi herida, y el pobre Zamora se hallaba moribundo, atravesado el estómago por un balazo.

Ante esta situación abandoné con dolor aquellos sitios y me marché.

A las dos horas de haberme herido, me encaminaba hacia el chantier, y divisé otros dos moros que venían en direccion hacia mí.

Entonces me eché a tierra y me hice el muerto. Acercáronse a mirarme, y para convencerse de que estaba o no muerto, me dispararon un tiro en la cabeza, que pasó rozándome, pero que, afortunadamente, no me causó más que una ligerísima herida.

No contentos con esto, dejaron caer sobre mi cara una gruesa piedra que, mirad, dijo, mostrándome las beridas, partiéronme la oreja en dos pedazos, privándome del sentido.

Habrían pasado como dos horas ó más, cuando volví a recobrar la razón.

Tres veces intenté levantarme y me faltaban las fuerzas; hice supremos esfuerzos, y por fin me levanté; llegué al chantier y conté la ocurrencia.

Ni el esparto ni los borricos parecieron. Pero lo que yo más sentía era mi compañero, herido y abandonado en el monte.

—¿Habeis sabido de él?

—No; pero se lo habrán comido las fieras de las montañas.

—¿Cuándo os llevaron a Saida?

—A los tres dias de herido.

—¿Os curan allí bien?

—No, señor. Hace más de un mes que me hierren, y ya habeis presenciado que me han sacado dos plomos que, de no extraerlos, hubieran gangrenado la parte en que se hallaban y me hubieran cortado la mano.

—¿Qué vais a hacer cuando os pongais bien del todo?

—Buscar trabajo; pero en mi patria. No quiero nada con los moros ni con los franceses. ¡España de mi vida!

Para que nuestros lectores se den cabal cuenta del estado de este asunto, reproduciremos los siguientes telegramas que La Correspondencia recibió ayer de la Granja.

Dice así el primero:

«Corren noticias satisfactorias.

Parece que el Sr. Barthelemy Saint-Hilaire, ministro de Negocios extranjeros de Francia, ha explicado a nuestro embajador, señor duque de Fernan-Núñez, a propósito de los asuntos de Orán, que la palabra secours debe entenderse dedommagements (indemnizaciones).

El asunto está en vías de pronto y satisfactorio arreglo.

El segundo está concebido así:

«El Gobierno francés propone que se nombre una comision para que fije la cantidad con que deben ser indemnizados los españoles atropellados en Orán. Este acto demuestra las buenas relaciones de los gobiernos de España y Francia.»

MOVIMIENTO POLITICO.

En el campo democrático-progresista no se gana para sustos. Cada paso es una desidencia, y se van confirmando punto por punto nuestras presunciones con motivo de la reunion de Biarritz.

A la serie de fiascos que desde entonces acá hemos presenciado hay que añadir otro nuevo y muy significativo.

Es el caso, que anteanoche se reunió el comité de aquel partido perteneciente al distrito de la Audiencia y después de animadas discusiones, energicas protestas, voces, gritos y exhortaciones de la mesa para que nadie pudiese explotar la falta de armonía que en la reunion reinaba, se decidió prescindir del consejo de los conferenciantes de Biarritz en lo relativo a la candidatura de Madrid y designar para ella a los Sres. Ruiz Zorrilla, Salmeron, Echegaray, general Izquierdo, Llano y Persi y Fignerola.

Como se ve, han sido eliminados los Sres. Montero Ríos y Chao, que sin duda inspiran poca confianza a los correligionarios del distrito de la Audiencia.

Tendremos a nuestros lectores al corriente de lo que sucede en los demás distritos, y que, según nuestras noticias, promete ser muy curioso.

Dice El Cronista:

«Nada en la prensa, ni en la política, ni en el Gobierno.

El fusiónismo vive en su centro, porque se agita en el vacío.»

El Gobierno no se agita, pero en derredor suyo se encuentran los conservadores, que, según El Cronista, no son nada. A confesion de parte...

Hemos tenido el gusto de recibir los dos folletos que el Instituto de Fomento del Trabajo Nacional de Barcelona, ha publicado, con los discursos que en las manifestaciones proteccionistas de 4 de Abril y de 4 de Junio últimos, pronunciaron los oradores que en su oportunidad citamos.

Recomendamos su lectura a El Liberal y demás colegas librecambistas, en la confianza de que si los estudian sin prevención ni apasionamiento, sabrán hallar importantísimos datos que basten a modificar su opinion sobre las cuestiones arancelarias; y especialmente sobre el tratado con Inglaterra.

Dice El Cronista:

«La enfermedad del cuerpo electoral es muy antigua.

Los conservadores ibamos curándola, y los fusionistas han provocado una recaída que dará al traste con la vida del paciente.»

A cualquier cosa llaman curar los conservadores!

En tan lamentable situación han dejado al cuerpo electoral, que se necesita toda la abnegacion y todo el patriotismo de nuestro partido para intentar salvarle.

El Estandarte reproduce hoy el discurso pronunciado por el Sr. Sagasta en el acto de dar cuenta a las Cortés de la formacion del actual Ministerio. El colega ha querido, sin duda, reconocer que estábamos en lo cierto, cuando afirmábamos que los discursos pronunciados por nuestros amigos políticos en el Parlamento contenían el programa del Gobierno.

No exigiamos nosotros tanto; pero en fin, ya que el colega se ha mostrado excesivamente galante, muchas gracias. En el discurso del Sr. Sagasta, que El Estandarte reproduce, se encuentra el siguiente párrafo:

«Todos vosotros, señores diputados, conocéis los antecedentes de los nuevos ministros; conocidos son tambien del país los compromisos que hemos contraído en la oposicion y que honradamente esperamos realizar en el poder, siempre, con el concurso de las Cortés y con la confianza de la corona, que no hemos de venir al banco del Gobierno a realizar cosas contrarias a las que en la oposicion hemos proclamado y defendido.»

Pero a El Estandarte no le satisface el párrafo anterior y eso que es muy explícito. Y para salir del paso ¿qué hace? Pues va y recoge una promesa que encuentra en el discurso del Sr. Sagasta en que dice: «que el Gobierno dará en breve un programa al país.»

«Con esto tiene bastante El Estandarte para seguir afirmando que el Gobierno carece de programa.

Y nosotros preguntamos: ¿el párrafo copiado de nada sirve? ¿No le concede ninguna importancia El Estandarte?

Es cierto que el Sr. Sagasta dijo que el Gobierno daría su programa al país, y le dará seguramente. Pero ¿cuándo? ¿No lo advina El Estandarte? Pues sencillamente, cuando los Gobiernos acostumbran a dar su programa. Cuando las Cortés se reúnan y se lea el discurso de la corona. Entonces confirmará el Gobierno lo que ha prometido en la oposicion.

«Veá pues, El Estandarte, cómo se concilian ambas afirmaciones, cómo el Gobierno teniendo un programa puede, sin embargo, presentarle de nuevo al país de una manera que pudiéramos llamar oficial.

«El Estandarte no recuerda, sin duda alguna, el alcance del voto particular del inolvidable señor Ulloa referente al sufragio. En aquel voto no se pedía el sufragio universal, sino que se concedía este derecho a todos los que supieran leer y escribir.»

Pero observamos que El Estandarte anda muy desmemoriado en todo lo que se refiere al programa de nuestro partido. Consulte el colega la coleccion del Diario de Sesiones y saldrá de dudas con poco trabajo. Así se evitará incurrir en errores lamentables, y sobre todo, no repetirá diariamente que carecemos de programa!

Dice El Cronista:

«Si en las próximas elecciones hubiera libertad para la emision de votos, los conservadores tendríamos mayoría, los demócratas exigiría minoría y los fusionistas no alcanzarían la representación de un solo distrito.»

Esto lo mismo puede ser andaluz que portuñés.

Táctica de los colegas conservadores. Copian algo que otro ataca dirigido al Gobierno por un periódico demócrata; y añade a continuación: entendiéndose que se trata de un periódico benévolo. Con lo cual quieren dar a entender que el ataque es merecido. ¿No valdría más examinar los fundamentos del ataque y dejarse de benevolencias que no existen?

TRATADO CON VENEZUELA.

La junta directiva del Instituto de Fomento del Trabajo Nacional, ha elevado una exposicion al señor presidente del Consejo de ministros sobre el tan importante y necesario convenio comercial con Venezuela.

No por culpa del actual Gobierno, que a ese tratado dedica preferente atencion, se han ocasionado los perjuicios de que el Instituto se lamenta. El planteamiento de todo tratado de comercio, no depende de la voluntad de los Gobiernos, sino de la aprobacion de las Cortés y sancion de la corona, y de esperar es que en la próxima legislatura se vean satisfechos los deseos de cuantos deseamos proteger nuestra produccion y nuestra marina mercante, y estrechar al propio tiempo las afectuosas relaciones que deben unimos con nuestros hermanos de la América española.

La exposicion a que nos hemos referido, dice así:

«Excmo. Sr.: El Instituto de Fomento del Trabajo Nacional, asociacion constituida en Barcelona para promover el fomento de la agricultura, la industria fabril, el comercio, la marina mercante y las artes y oficios, no puede menos de recordar a V. E. en los momentos presentes lo que tuvo el alto honor de manifestarle en otra exposicion elevada con fecha 10 de Enero del corriente año.

La celebracion de un tratado de comercio con Venezuela, es aceptable por todos los centros agrícolas, industriales y mercantiles de la nacion, en cuanto en pos de su realizacion ha de venir necesariamente un beneficio directo para la agricultura, para la industria y para el comercio de España.

Desde el día 1.º de Abril del corriente año debiera estar vigente el arreglo de nuestras relaciones mercantiles con Venezuela, y no se nos explica cómo estando conformes ambas partes contratantes en celebrar un convenio que es altamente beneficioso a los intereses de entrambas, no está ya desde mucho tiempo ultimado y en vigor.

El comercio de la Peninsula, (y la confianza de que desde 1.º de Abril del corriente año empezaría a respir el tratado, hizo grandes remesas de vino y otras mercancías a dicha republica americana, esperando colocárselas a buen precio en vista de la rebaja de derechos de arancel, anunciada como consecuencia del definitivo arreglo de las cuestiones arancelarias con España; pero es el caso, excelentísimo señor, que este arreglo no ha venido y que las mercancías enviadas a Venezuela no han podido disfrutar de la rebaja de derechos anunciada, lo cual ha ocasionado perjuicio de centenares de miles de pesetas y un gran retraimiento del comercio entre ambas naciones que se preparaba a estar animado con las esperanzas que hizo nacer el convenio.

Nuestro principal artículo de exportacion a Venezuela son los vinos y parece imposible que en estos momentos en que se trata de dar salida a este caldo, buscando mercados cuya adquisicion nos ha de costar grandes concesiones arancelarias equivalentes a grandes sacrificios, no se procure acercarnos al mercado venezolano y de otras republicas del centro y Sur de América, que son grandes consumidores de nuestros productos agrí-



olas é industriales, sin que nos exijan sacrificios para aceptarlos, antes al contrario, reclaman rebajas arancelarias de artículos como el cacao, cuyos derechos no protegen industria alguna, y son puramente origen de renta para el Erario.

Contra las desigualdades que establece el arancel con respecto á los cacaos procedentes de Venezuela, reclama el comercio de importación, claman los productores del cacao, clama la justicia y hasta en cierto modo el interés de la real Hacienda, pues el día que desapareciera el inconveniente recargo que tienen aquellos coloniales sobre los de Guayaquil y de otras procedencias á su importación en España, se reanudaría el comercio, aumentaría esta misma importación y el mayor rendimiento descansaría en el mayor tráfico.

Enviamos á Venezuela vinos comunes, blancos y de Málaga, aguardientes, aceite común, pasas, almendras y otros artículos, y recibimos en cambio productos que demanda nuestro consumo y materiales para la industria que no produce nuestro país; como palos tintóreos y cortezas curtientes, algodón en rama, maderas para ebanistería, cueros y pieles sin curtir, cacaos de todas clases y café. Es indudable que por mucho que se activen las relaciones comerciales entre ambos países no pueden ser desventajosas para ninguno de ellos, porque cada uno da lo que el otro necesita y no produce.

La reforma arancelaria de 17 de Julio de 1877 produjo en represalias el crecido derecho de pesetas 250 por kilogramo, impuesto á todos los vinos españoles que equivale á la prohibición, puesto que los vinos que generalmente se remiten á aquel país, de Cataluña y de Málaga, en barriles de 40 kilogramos, apenas valen, puestos á bordo, 18 pesetas, y han de pagar 400 de derecho, en concurrencia con los de otros países, que ó no pagan nada, ó pagan muy poco.

En esto nos condajo la clasificación de los cacaos en dos partidas, que el comercio ha demostrado y los gobiernos han reconocido ser innecesaria y perjudicial. El vigente arancel fija una partida á los Caracas y sus análogos y otra para los de Guayaquil, imponiendo á los primeros 71 pesetas y 56 á los segundos. Y si bien se funda en la diversidad de valor de los cacaos finos ó superiores y de los de clases comunes, no responde sin embargo, al concepto de procedencia que su nomenclatura expresa; puesto que se producen abundantemente en Venezuela cacaos de clases bajas, como en otras partes los hay de clases finas, siendo sumamente difícil distinguir unos de otros sólo por el nombre.

Repudiando lo que decíamos en la exposición de Enero de 1881, recordaremos que naturalmente, las clases superiores se producen en cortas cantidades; y los hombres prácticos, conocedores de este artículo, declaran contestes, que de la total producción de Venezuela, sólo una octava parte se compone de cacaos finos, cuyo valor en el mercado de origen suele ser de unas 280 pesetas los 100 kilogramos, siendo el resto de dicha producción de cacaos bajos, que se venden por término medio á 160 pesetas.

Si á todos los cacaos de procedencia venezolana se les impone el derecho elevado, considerándolos como Caracas, no se cometerá una injusticia, infiriendo á la vez un perjuicio, tanto al comercio español que quiera importarlos, como á las industrias que en España los destinan á la transformación y al consumo?

No ganará en ello nada la renta de aduanas; porque será muy fácil importar la casi totalidad de los cacaos, bajo la denominación de Guayaquil ó sus análogos, acudiendo á traerlos por vías indirectas de los depósitos de Europa, y eximiéndose de pagar los altos derechos asignados á los Caracas.

La ley arancelaria vigente no autoriza tampoco, en este caso, la especificación de partidas; puesto que, según su base 7.ª, deben hacerse las clasificaciones por agrupaciones genéricas, tomando por tipo de imposición la especie de importación más abundante de las comprendidas en cada grupo; y precisamente en cacaos no cabe decir que haya especies diversas, sino calidades mejores ó peores, y es evidente que las cinco sextas partes, no sólo de la importación, sino de la producción de este fruto, corresponde á las calidades medianas é inferiores.

Así, pues, no parece que la ley pueda oponer obstáculo alguno formal á la refundición de las dos partidas de cacao, en una sola, unificando su valor medio y fijando á todos un mismo derecho; con lo cual sería fácil llegar con Venezuela á una avenencia que demandan los intereses de nuestro comercio.

Pesando los grandes inconvenientes que trae consigo la continuación de la situación actual, y no acertando á ver ventaja alguna para nuestro país en que esa situación se sostenga, la junta directiva del Instituto de Fomento del Trabajo Nacional cree de su deber

Suplicar respetuosamente á V. E. que, como presidente del Gobierno, tenga á bien concordar los procedimientos que hayan de seguirse por los respectivos ministerios de Hacienda y de Estado, á fin de que, á la brevedad posible, desaparezcan en España los gravámenes que pesan sobre los cacaos procedentes de Venezuela, y sean tratados en esta república los vinos y demás productos españoles, como puedan serlo los de la nación más favorecida; firmándose cuanto antes el tratado con Venezuela, y declarándose en vigor á la mayor brevedad, ya que no ha podido ser desde 1.º de Abril del corriente año como estaba convenido.

Gracia que esta junta comitea merece del patriotismo de V. E. y del Gobierno de S. M.

Barcelona 40 Julio 1881.—El vicepresidente, José Pujol Fernandez.—El subsecretario, Pedro Estanes.

**DESPACHOS.**

**AGENCIA FABRA.**

**Túnez 19.**—Se sabe de una manera segura que los insurrectos tuvieron en Sfax 400 muertos y 800 heridos.

Hay gran excitación en el Sur del territorio tunecino.

**París 19.**—Don Carlos marchó para Londres con el Sr. Moore, que le servirá de intérprete en Inglaterra.

Algunos centenares de personas, casi todas de la colonia española, habían ido á la estación del Norte para saludarle. Antes de marchar á Inglaterra D. Carlos, ha dirigido á sus amigos de Francia una carta, en la que protesta contra su expulsión, y añade al terminar la carta, que en el momento en que sufre una violencia, España llora sus hijos degollados en Argelia.

**Londres 19.**—El Nuevo libro azul (Blue-book) contiene relativamente á los asuntos de Túnez un despacho que lord Granville dirigió con fecha del 25 de Junio á lord Lyons, embajador de Inglaterra en París, declarando que mientras que los súbditos y los intereses de Inglaterra no sean afectados no habrá ninguna razón para temer un conflicto entre Francia é Inglaterra.

**Túnez 17.**—En las cercanías de Sfax se ha

trabado un combate entre franceses y árabes perdiendo estos últimos 300 infantes y 200 ginetes entre los que se ha hallado el jefe de los insurrectos.

Ha llegado á este puerto Mustafá-Bajá, primer ministro del Bey.

**Londres 19.**—El Morning Post publica esta tarde un telegrama de Berlín anunciando que se cree en esta capital que el conde de Scobeleff está encargado de una misión secreta para conseguir una alianza entre Francia y Rusia.

Ayer tuvo lugar en esta corte un congreso revolucionario al que asistieron delegados de Alemania, Austria, Francia, Italia y España, el príncipe Krapoikine y Luisa Michel.

Se pronunciaron discursos muy violentos.

**San Ildefonso 19.**—Se han remitido nuevos fondos al cónsul de España en Orán para facilitar la inmigración de los colonos españoles de aquella provincia.

La inmigración toma proporciones considerables.

Hasta los prófugos solicitan volver á España.

La corte saldrá fijamente el 6 de Agosto para el Norte de España.

**París 19.**—Cámara de los diputados.—El señor Dubodan (de la derecha) acusa al gobernador de la Argelia, Sr. Alberto Grevy, de falta de previsión. Pregunta qué relaciones hay entre dicha autoridad y el general Saussier, haciendo responsable al Sr. Grevy de la insurrección de la Argelia.

El presidente del Consejo de ministros, Sr. Ferry, defiende calorosamente al Sr. Grevy, añadiendo que el general Saussier tiene completa libertad en las operaciones militares. Ruega á las oposiciones que vengan en ayuda del Gobierno para calmar el pánico injustificado, que no es de partidos, sino de la Francia entera.

El Sr. Janvier (bonapartista) pide que se envíen á la Argelia fuerzas suficientes, para que cese una situación humillante é indigna de la Francia. Termina aconsejando al Gobierno renuncie á la peligrosa utopía del régimen civil en Argelia.

Se pone á votación la orden del día sin comentarios pedida por el Gobierno, y es aprobada por 353 votos contra 130.

**OFICIAL.**

**PRESIDENCIA.**—Real decreto decidiendo á favor de la administración una competencia suscitada entre la sala de lo criminal de la audiencia de Granada y el gobernador civil de Málaga.

**GRACIA Y JUSTICIA.**—Real decreto conmutando la pena de diez años y un día de prisión mayor impuesta á Pascual Medrillo Montola, Francisco Miguel Longas y Joaquín Rodríguez, por la de dos años de destierro á distancia de 25 kilómetros del punto donde cometieron el delito; y la de 35 meses y once días de prisión correccional á Luciano Prudencio Cuartero, Domingo Larragay y Cuartero, Manuel Labrador Soto y Jacinto Amezcua Uzurbil, por la de un año de destierro á la misma distancia que los otros.

**GOBERNACION.**—Real decreto autorizando al director general de Beneficencia y Sanidad para subsanar las obras de reparación del hospital de nuestra Señora del Carmen y transfiriendo 6.056'92 pesetas para atender al pago de dichas obras.

**GUERRA.**—Real orden dando de baja en el cuerpo de Veterinaria militar á D. Domingo Sor y Peria, tercer profesor de dicho cuerpo, de reemplazo en Rueda de Jalón (Zaragoza).

**FOMENTO.**—Real orden dictando disposiciones para evitar la producción y propagación de los incendios ocasionados en las locomotoras.

**NOTICIAS.**

La Sociedad Protectora de los Animales y Plantas se reúne esta noche á las nueve en el salón de subastas de la tercera casa consistorial.

A las once de anoche, próximamente, las voces de socorro (fuego) que partían de los pisos tercero y cuarto de la casa núm. 40 de la calle Mayor, producían la alarma consiguiendo en los demás vecinos y en las personas que circulaban por la citada calle.

He aquí lo que pasaba entre tanto en el piso tercero de dicha casa, cuya entrada se halla en el núm. 7 de la travesía del Arenal.

En una de las habitaciones se hallaban planchando las tres criadas que allí viven, y cuyos dueños se encuentran actualmente fuera de Madrid, cuando una de ellas, joven y de agradable semblante, al atravesar de un puesto á otro con una lámpara de petróleo en la mano se incendió el contenido de ésta, dando un estallido y derramándose el líquido inflamado por los vestidos de la infeliz, que hecha un volcán de fuego salió á la escalera pidiendo socorro y dando espantosos alaridos. Los vecinos acudieron en su socorro arrancando á pedazos las ropas que la abrasaban. En medio de atroces sufrimientos volvió á penetrar en el cuarto, arrojándose sobre un lecho, donde, merced á los esfuerzos de todos, pudo sofocarse el incendio.

La pobre doméstica, á quien hubo necesidad de administrar los santos óleos, continúa sumamente grave por tener casi carbonizadas las manos y las piernas, habiéndola salvado el corsé que llevaba, de sufrir otro tanto en el pecho.

Tanto en la escalera como en la cama se veían los restos de las ropas completamente carbonizadas, produciendo repugnancia y asco el olor penetrante y heterogéneo de la carne, la ropa y el petróleo en combustión.

Una brigada de bomberos se presentó en el acto á las voces de fuego lanzadas por los vecinos, sin que afortunadamente haya habido que utilizar sus servicios.

El juzgado de guardia se constituyó en el lugar del suceso para practicar las diligencias consiguientes.

En el Bolsín quedó anoche el consolidado á 26'40 al contado y 26'50 á fin de mes; subvenciones á 50'00; operaciones.

Al retirarse anoche un inquilino de la casa número 9 de la calle de San Lorenzo, notó que se hallaba abierta la puerta del piso segundo, cuya inquilina es la simpática actriz señorita Gorri, ausente en la actualidad. Puesto el hecho en conocimiento del juzgado, se presentó en la habita-

ción resultando haberse practicado un robo con fractura, cuya importancia se ignora, pero que debe ser de consideración en vista del desorden que reinaba en ella.

Ayer ha sido recuperado un reloj de bolsillo hurtado en 1877, y que la singularidad del mismo, hizo reconocer al dueño de una relojería de la calle de Toledo, donde le llevaron á componer ayer tarde dos sujetos, que fueron detenidos en el acto.

La alhaja, según nuestras noticias, pertenecía á un médico de esta capital bastante conocido.

Desde el andamio de una casa en construcción del puente de Toledo, tuvo la desgracia de caerse ayer un albañil fracturándose el brazo derecho. En la Casa de Socorro del distrito se le prestaron los primeros auxilios.

Las líneas telegráficas funcionaban esta madrugada con retraso á consecuencia del temporal, especialmente la de Andalucía.

Un carnicero fué objeto de un timo, anoche á las nueve, en la plaza de Alfigidos, consistente en veinticuatro duros que llevaba para pagar géneros.

El procedimiento empleado fué el de siempre, por dos sujetos desconocidos, cuyo paradero se ignora.

La compañía de los ferro-carriles de Asturias, Galicia y León, ha contratado las obras de la bajada de Pajares, con arreglo al primitivo proyecto del 3 por 400, á los Sres. D. Francisco Buero y Campillo y D. Eduardo Gutiérrez Calleja.

Los contratos se firmaron en París el 4 del corriente, y fueron definitivamente aprobados por el consejo de administración de Madrid el 7 de este mes.

Sigue inspirando serios temores la salud de la reina de Portugal, doña María Pia.

Se han terminado en la escuela de torpedos de Cartagena una serie de interesantes experiencias, cuyo resultado está estudiando la junta de torpedos con la detención y madurez que el asunto requiere.

Ha llegado á Ferrol un aposentador de la real casa con objeto de preparar el alojamiento de sus majestades.

El sábado se declaró un incendio horroroso en la villa de Nava del Rey, quemándose once casas. No ha habido, por fortuna, desgracias personales.

El fuego no pudo apagarse hasta el día siguiente.

La escuadra francesa en Sfax se compone de ocho acorazados, seis cañoneros y dos avisos, y ha dirigido á la población 500 disparos de cañón.

Continúa enfermo de gravedad en Biarritz el contralmirante D. José Manuel Díaz Herrera, habiendo recibido los sacramentos.

Se ha dispuesto que tan pronto cumpla su cuarentena en Vigo la fragata *Almansa*, recién llegada de Cuba, se incorpore á la escuadra real.

Parece que el ministro de Fomento ha recomendado á las empresas de ferro-carriles la necesidad de rebajar las tarifas que se aplican al transporte de la naranja, á fin de facilitar su consumo en el interior de la Península, pues la mayor parte va al extranjero de resultados de lo mucho que la encarecen los portes. El Sr. Albareda ha recibido de las empresas la seguridad de que estudiarán el asunto y harán las rebajas posibles.

La Sociedad Protectora de los niños nos suplica poner en conocimiento del público, como ya lo ha hecho en el de las autoridades de Madrid, que el Refugio de niños se ha instalado en la calle de Claudio Coello, núm. 32, barrio de Salamanca, donde se reciben y cuidan cariñosamente todos los que se encuentran perdidos en la vía pública, y así se lleven por los dependientes de las autoridades ó por cualquier vecino, y á quien la directora del Asilo abonará al recibir el niño, el gasto de coche de aquilinar en que sea conducido al Refugio.

La Protectora de niños nos ruega al mismo tiempo, que hagamos saber al público que en la actualidad tiene dos protegidos que desearía colocar en buenos talleres, ó al cuidado de alguna familia industrial; el mayor muy hábil para oficios, y con afición á la carpintería tiene 13 años, y el menor de nueve, recién venido de Galicia, y abandonado en el camino por sus compañeros, sería muy á propósito para un establecimiento de comercio: ambos son huérfanos. Las solicitudes deben dirigirse al señor presidente de la sociedad, calle de Claudio Coello, núm. 32.

Las fiestas que se celebrarán en la Granja con motivo del cumpleaños y días de S. M. la reina, son las que se expresan á continuación:

Día 21, á las dos de la tarde, recepción oficial.

Á las cinco corrida de novillos en el patio de la casa de Cañonigos. Á las ocho de la noche, comida oficial en palacio.

El día 22, gran baile en palacio.

El día 23, se representará en el teatro el drama *La carajada*, cuyo protagonista está á cargo del eminente actor Sr. Valero.

El día 24 correrán todas las fuentes y habrá recepción oficial y banquete en palacio.

Á las cuatro próximamente de la madrugada de ayer y poco después de haber franqueado las puertas del mercado de la plaza de la Cebada el interventor del mismo D. José Nevado, comenzó como anteayer, á notarse cierta agitación entre los que diariamente se proveen de frutas al por mayor, por resistirse á hacer sus transacciones por el sistema decimal vigente.

El Sr. Nevado trató de convencerlos, explicando á algunos de los que más se resistían á comprar por el sistema nuevo, las ventajas que tenía sobre el antiguo, ajustando las respectivas cuentas de las frutas que iban comprando los menos obstinados.

Esto fué causa de que muchos de ellos se animasen también y tomase el mercado su aspecto ordinario.

El teniente alcalde del distrito Sr. Ezarriga que está dando inequívocas pruebas de su interés por el vecindario y del celo con que desempeña su cometido, se personó á poco más de las cuatro y media, acompañado de los alcaldes de barrio, el capitán del cuerpo de seguridad del distrito y algunos guardias municipales, para evitar en lo posible se repitiesen las escenas de la mañana de anteayer en el principal mercado de la capital de España.

Efectivamente, el resultado de ayer ha sido satisfactorio; la mayor parte de los que se ocupan en comprar en dicha plaza han verificado sus transacciones en medio del mayor orden, si bien no han

faltado mal avenidos que han seguido en su sistema de resistencia.

Tampoco han faltado por la tarde como en la anterior alguna que otra protesta; pero á juzgar por el aspecto que presentaba el mercado, podía considerarse concluida la cuestión conocida en la plaza bajo el nombre de «Abajo los machos y vivan las hembras!»

Advertimos al público, á fin de evitar perjuicio en sus intereses, que desde hoy, y por acuerdo espontáneo del empresario de sillas de los paseos públicos D. Antonio Perez, el precio marcado á sillones y sillas, indistintamente, será de 40 céntimos de peseta, en vez de 43, que próximamente correspondían, para ajustar el precio fijado en el contrato á la moneda decimal vigente. Es una mejora que redunda en comodidad y economía para las muchas familias que acuden á tomar el fresco en estas noches calurosas.

Á las tres próximamente de la madrugada de ayer, se suicidó, disparándose un tiro de revólver sobre la cabeza el inquilino de la casa número 12, tercero, de la calle de Santa Polonia, llamado D. J. P.

He aquí las noticias que publica un colega acerca del suceso:

«El desgraciado P. parece que desde hace unos cinco años venía padeciendo de la vista y cada día se notaba que su carácter, excesivamente jovial, iba trocándose en hipocondríaco.

Anoche, serian las nueve, abrazó á una hija suya que había llegado de una de las capitales de Andalucía, y después de cenar tranquilamente, retiróse la familia á sus respectivas alcobas.

Serian las dos y media de la madrugada cuando sonó en el cuarto una fuerte detonación de arma de fuego.

Levantáronse apresuradamente los hijos del infortunado D. J. P., y cuando penetraron en su alcoba le encontraron cadáver, tendido sobre su sangre.

El juzgado de guardia se personó en el sitio de la desgracia y parece que encontró algún documento en el que el suicida manifestaba el móvil que le había impulsado á terminar sus días.

El desgraciado D. J. P. era muy apreciado por todos los que habían tenido ocasión de tratarle, y estaba emparentado con nuestro querido amigo D. J. M., secretario de la casa de Moneda de Madrid.»

En la plaza del Callao, y próximamente á las nueve de la noche, anteayer ocurrió un desgraciado suceso.

Parece que dos sujetos, de oficio papelistas, tuvieron hace algunos días una disputa, á consecuencia de la cual uno de ellos dió un palo á su contrario. Este juró á su contrincante que en donde le viera le mataría. Hasta anteañoche no volvieron á encontrarse, y tan luego se vieron, uno de ellos, llamado Miguel Mateo y Orozco, sacó una navaja y dió una tremenda puñalada en el costado derecho á su compañero de oficio, Antonio Jimenez Fernandez, que cayó en tierra bañado en sangre.

El Mateo apeló á la fuga, pero fué detenido por la pareja de seguridad de servicio en la plaza del Callao, números 251 y 264, que le ataron y le condujeron al juzgado de guardia.

Al herido, después de trasladado á la casa de socorro del distrito, le fueron administrados los últimos Sacramentos en vista de su grave estado.

En la función que el domingo se verificó en Carabanchel bajo, corrió peligro una señora de Madrid de morir quemada.

Uno de los cohetes que se lanzaron al aire antes de salir la Minerva, fué á estallar en un balcón de la plaza donde se encontraban varias señoras y niños; pero con tan mala suerte, que prendió el vestido de una de aquellas, consiguiendo á duras penas las personas que la acompañaban, apagar por sofocación aquel principio de incendio, cuyas consecuencias pudieron ser fatales.

El asunto de Andorra puede darse por terminado. Los periódicos de París, recibidos hoy, dan la noticia de que las tropas francesas han levantado el bloqueo, reuniéndose á sus respectivos cuerpas.

En el próximo mes de Setiembre vendrán á España algunos torpedos Whitehead, de bronce, siendo probable que la fragata crucero *Aragon* sea el primer buque que los monte.

En la batería de Torregorda, en el departamento de Cádiz, se ha ensayado un montaje sistema Albini, proyectado en la comandancia de artillería de la Carraca, dando satisfactorios resultados, á pesar de no contarse con los datos necesarios ni plano alguno. El montaje fué de finado á un cañon de siete centímetros Gonzalez Hontoria, y el mismo sistema se seguirá aplicando á otros calibres. Tal vez las pruebas sucesivas permitan modificar el montaje Albini, haciéndolo más sencillo y práctico que lo que hoy es, y hay que advertir que cual está concebido es quizá el más sencillo de los que se instalan en los buques de guerra.

En Ciudad-Real se trata de nombrar una comisión compuesta de funcionarios del gobierno civil, para que examine detenidamente algunos trabajos de relaciones de fincas rústicas, u banas y pecuaria, para la formación de nuevos amillaramientos de varios pueblos de la provincia.

Han sido constituidas en la Caja de Ahorros por D. Luis Polanco, director del periódico *El Liberal*, 7.500 pesetas á favor de Norminando Barajas y Francisco Ladó, heridos por disparo del petardo en la calle de San Oropio.

Dicha cantidad ha sido inscrita por mitad en dos libretas, y el resto de la suscripción se ha entregado por partes iguales á las familias de los niños.

En Córdoba noches pasadas, algunos chiquillos corrian por la plazuela del Madero Viejo, arrastrando una cosa que, al parecer, era el cadáver de un gato. Al llegar al cono de luz de un establecimiento, extrajeron algnitn á la figura de la cosa arrastrada, paró á los muchachos y vió que el objeto era el cadáver de un niño en estado de momia ya, con la piel ceñida á los huesos. Espantáronse los chicos y escaparon; el sereno tomó el cadáver y lo condujo al hospital. El juez instruye la oportuna sumaria.

El Centro Artístico e Olot ha publicado la convocatoria y bases para la exposición de Bellas Artes del corriente año, que se abrirá el 1.º del próximo mes de Setiembre, y cuya duración será de 45 días. Se admitirán obras de dibujo, pintura, escultura y arquitectura en todos sus géneros y aplicaciones. Las obras deberán presentarse al Centro Artístico de Olot antes del día 25 de Agosto. Como en años anteriores, se crean acciones de cinco pesetas cada una, cuyo producto, deducido un 5 por 100 para gastos de exposición, se distribuirán en lotes que se adjudicarán en sorteo público.

El camino del Pardo, en las inmediaciones del soto d. Migas Calientes, fué teatro anteañoche de un suceso sangriento.

De las noticias que hemos podido recoger resulta que, transitando por la carretera que va al Pardo, á las ocho y media de la noche, poco más ó

ménos, un hombre vióse repentinamente acometido por dos sujetos y una mujer, resultando gravemente herido de dos terribles puñaladas, una entre la sétima y octava costilla, que le interesó el pulmón, y otra en la espalda.

El agredido cayó al suelo bañado en sangre. Á las voces de socorro que lanzaba, acudieron los guardias civiles de servicio en aquel punto Pedro Montero y Mamerto Martos, quienes pudieron detener á los autores del hecho, uno de los que, al notar la presencia de los guardias, se puso en precipitada fuga, siendo al fin alcanzado al llegar á la puerta de San Vicente.

El herido, en muy mal estado, fué llevado á la casa de socorro, donde continúa, porque su gravedad no permite sea trasladado al hospital.

Aunque se hacían algunas versiones acerca de la causa que pudo dar ocasión á este hecho, no puede señalarse en estos momentos con certeza cuál sea ésta.

El juzgado, practicando las primeras diligencias se disponía á recibir declaración al herido y á los detenidos.

Habiendo resuelto los tribunales franceses que no existe derecho en los que reclamaban el premio de 30.000 duros, primero de la lotería verificada para los pobres de Múrcia y París, dicha cantidad, según escriben á *La Correspondencia*, será distribuida por iguales partes entre los inaudados de ésta y los pobres de la capital de Francia.

El gobernador de la Coruña, previa autorización del Gobierno, delegará en el alcalde, ó en su defecto en el rector de la universidad de Santiago, la honrosa misión que corresponde á la primera autoridad civil de la provincia, de presentar el día 26 del actual, á nombre del rey, la ofrenda en el altar de Santiago de 10.250 pesetas.

Un industrial barcelonés intenta establecer en Morella una escuela para la enseñanza teórica-práctica de los tejidos, proponiéndose enseñar desde el más sencillo hasta el más complicado así los que se hacen en telares ordinarios y volantes como los que necesitan el aparato del sistema Jaquar.

Cerca de Pola de Laviana (Asturias) se han descubierto varios sepulcros aniquilados de piedra, en algunos de los cuales se conservaban esqueletos completos de tamaño colosal. Varios de estos sepulcros están superpuestos de tres en tres.

**BOLSA.**

**COTIZACION OFICIAL DEL DIA 19**

**ÚLTIMOS PRECIOS.**

VALORES DEL ESTADO.			
Carreteras Abril.			95,00
Id. de Agosto.			75,00
Id. de Marzo.			83,50
Id. de Julio.			75,00
Obras publicas.			66,00
Res. de la C. de D.			98,25
Personal.			74,00
<b>CORPORACIONES CIVILES.</b>			
Munic. de Madrid			77,60
Sisas del Ayuntamiento			80,25
<b>BANOS Y SOCIEDADES DE CREDITO.</b>			
Banco de España.			339,00
Id. Hipotecario.			130,00
Céds. H. al 7 1/2.			105,00
Id. al 5 1/2.			100,50
Billetes H. 6 1/2.			104,38
Acciones B. H. C.			150,00
Banco de Castilla			166,00
Empres.º cubano			98,00
Id. exterior C.			97,50
O. sobre p. Adm.			102,00
Obligacs. de id.			98,50
Londres, á 90 días fecha, 48,35.			
París, á ocho días vista, 5,05.			
BOLSA.—A las cuatro: 3 por 100 al contado 25'40. Fin de mes, 25'40. Fin próximo, 00'80.			

**CULTOS.**

**SANTO DE HOY.**—San Elias, profeta, Santa Librada y Santa Margarita, vírgenes y mártires, y San Jerónimo Emiliano.

**CULTOS.**—Se gana el jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia del Carmen Calzado.

**Visita de la Corte de María.**—Nuestra Señora de Guadalupe en San Millán, la de la Correa en los Irlandetes ó la del Buen Parto en San Luis.

**FUNCIONES PARA HOY.**

**Jardin del Buen-Retiro.**—A las 9.—Sainete.—El cometa.—Picio, Adán y Compañía.—Baile.

**Alhambra.**—A las 9.—Jugar con el fuego.—La Institutz.

**Liceo Capellanes.**—A las 8 1/2.—(Beneficio de los Sres. Zaragozano y Pardo).—Para una modista un sastre.—Los sucesos de Orán.—El inglés y la maja.—(Intermedios de piano por la niña Pepita Cobeña).—El maestro de escuela.

**Tivoli.** (En el Bos de Mayo).—A las 8 1/2.—El cazador salvaje, ó el mono del Brasil.—El músico prodigioso.—Los tres jorobados.—El fuera y el alcalde torero.—Baile.

**Circo de Price.**—A las 9 1/2.—Grande y variada función de ejercicios ecuestres y gimnásticos.

**Velocipedo maneje y teatro Mecánico.**—Carreras y funciones desde las siete de la tarde.

**Plaza de Toros.**—13 corrida de abono, última de la presente temporada.

**Gran Panorama Nacional.**—(Pesco de la Castellana).—Batalla de Tetan, por Castellani.—Abierto todos los días desde la salida á la puesta del sol.—Entrada, una peseta.

**Gran Panorama de España.**—(Situado junto al Obelisco del Bos de Mayo).—Abierto todos los días.—Entrada general, una peseta; los miércoles dos pesetas.

MADRID.—1881.

Imprenta de A. Alonso, Soldado, 8.



# LA MAÑANA

PERIÓDICO POLÍTICO LITERARIO

## ESTA DIVIDIDO EN TRES GRANDES SECCIONES

1.ª-SECCION LITERARIA

Ocupa toda la primera página; es una verdadera revista diaria de literatura, artes, teatros, conocimientos útiles, estudios históricos, novelas y variedades.

2.ª-SECCION POLITICA

Dedicada exclusivamente á la política, sosteniendo los principios que forman la base fundamental y el cuerpo de doctrina del partido constitucional español. Cuenta para dar vida á esta seccion de política nacional y extranjera con una redaccion numerosa y eminentes colaboradores. Publica tambien una seccion de provincias con cartas de sus corresponsales y telégramas particulares.

3.ª-SECCION DE INTERESES GENERALES

Será objeto de esta seccion la defensa de los intereses sagrados del país, y del mismo modo todo lo que pueda interesar á nuestro comercio, industria y agricultura, todo lo que importe á legítimos intereses defendidos por las Sociedades de fomento, Asociaciones de progreso, Ligas de contribuyentes, etc.

### PRECIOS DE SUSCRICION

MADRID.—Un mes.	4 rs.
PROVINCIAS.—Trimestre adelantado, pagando en esta Administración.	24
Por corresponsales ó giro.	28
CUBA, FILIPINAS Y EXTRANJERO.—Semestre.	120
PUERTO-RICO.—Semestre.	80

Se suscribe en Madrid en las oficinas del periódico, Reina, 14, principal izquierda, y en las principales librerías.

**CORRESPONSALES.**  
**HABANA Y PUERTO-RICO:** En las principales librerías.  
**FILIPINAS:** Sres. Ramirez y Giraudier.  
 Se admiten anuncios á medio real línea ó á precios convencionales, según convenga.

### EL ALARMADOR

CON PRIVILEGIO DE INVENCIÓN POR 20 AÑOS  
 Con este aparato se hacen imposibles los robos en las habitaciones, pues avisando se abre la puerta en que está colocado.  
 Se reciben encargos para su venta y colocación en la Sección de patentes de D. Tomás Juez, en la Exposición comercial, Espoz y Mina, 6, donde se ve funcionar uno de estos aparatos, y en casa del inventor, Meson de Peños, núm. 5, piso cuarto izquierda.

### LA DEMOCRACIA INDÍGENA

Y  
**LA DEMOCRACIA DE RELUMBRON**  
 Estudio político por D. Andrés Borrego.  
 Se halla de venta en la librería de Fé.  
 Carrera de San Jerónimo

### José Simon.

SASTRE.  
 Confeciona toda clase de prendas con prontitud, economía y esmero.  
 Buen surtido en géneros novedad.  
 Jacomestrero, 51, tienda.

### HISTORIA POLITICA

DEL  
**EXCMO. SR. D. PRADEXES MATEO SAGASTA**  
 ESCRITA POR  
**CARLOS MASSA SANGUINETI.**  
 Un tomo de elegante impresion con un magnifico retrato en fotografía del Sr. Sagasta.  
 Por suscripción, 20 reales.  
 Fuera de suscripción, 30 rs. en Madrid y provincias.  
 En el extranjero y Ultramar, 40 reales.  
 Hallase en la administracion, calle de la Madera, 41; segundo izquierda, y en las librerías de San Martín, Lopez, Baill-Bailliere, Durán y Fé.

### EL IMPERIO

DE  
**MARRUECOS**  
 Antecedentes históricos.—Geografía.—Razas.—Religion.—Estado social.—Instrucción.—Fanatismo.—Usos y costumbres.—Organización militar.—Guerra de 1860.—Tratados.—Reflexiones finales.—Apéndices.—Por don Manuel G. Llana y D. Tirso Rodríguez (redactores de *La Iberia*).  
 Este libro de actualidad, que acaba de publicarse en un tomo de 300 páginas en 8.º francés, con un mapa detallado del territorio marroquí, se vende al precio de dos pesetas en la Administración de *La Iberia*, Lope de Vega, 23 y 25, y en las principales librerías de Madrid y provincias.  
 Los pedidos de provincias se dirigirán al Administrador de *La Iberia*, remitiendo el importe de los ejemplares, más dos reales para certificarlos á fin de evitar extravíos.

### LAS HUELLAS DEL CRIMEN

NOVELA CUBANA  
 POR  
**TEODORO GUERRERO.**  
 Se vende á 6 reales en las principales librerías.  
 En provincias, 8 reales, dirigiéndose al administrador de los *Cuentos de valón*, calle de Serrano, 72, principal, en Madrid, ó á la librería de Fé, Carrera de San Jerónimo, 2, donde están de venta todas las obras de Teodoro Guerrero.

### VICTOR HUGO

**LOS BURGRAVES.**  
 poema dramático en tres jornadas, traducido libremente en verso castellano por Mariano Carreras y González,  
 CON UN PRÓLOGO DEL AUTOR.  
 Un tomo en 8.º elegantemente impreso.—Se vende á tres pesetas en la librería de Fé, Carrera de San Jerónimo, número 2. Los pedidos pueden hacerse al traductor, calle de Quevedo, número 1.—Madrid.

### FOTOGRAFIA DE J. ASTRAY

4—PUERTA DEL SOL—4  
 Fotografías de varias carrozas de la procesion histórica del día 27.—Retratos de todos tamaños.—Ampliaciones.—Pintura.

### REVISTA AGRÍCOLA COMERCIAL

INDISPENSABLE A TODOS LOS LABRADORES  
 Publica artículos y noticias de agricultura y el precio de todos los mercados de España, Ultramar y el extranjero. Estado de cosechas, y tendencia al alza y baja de los mercados.  
 PRECIO DE SUSCRICION 2 REALES AL MES.  
 DIRIGIRSE A D. MARTIN PERILLAN MARCOS,  
 Prado, 45, principal izquierda.

Esta revista, en los dos años que cuenta de existencia, ha sabido conquistarse el aprecio y aceptación de cuantas personas la han leído.

### A CINCO REALES LA CAJA

**PASTA PECTORAL BORRELL.**  
 Los primeros médicos han apreciado los excelentes resultados de esta preparación en las irritaciones y afecciones del pecho, como catarros, asma, ronqueras, romadizos, expectoraciones difíciles y toda clase de tos, etc., etc.—Exenta esta pasta del opio ó de sus preparados, no hay que temer de su administración los peligrosos resultados de otras composiciones pectorales anunciadas pomposamente.—Un detallado prospecto indica el modo de usarse esta pasta, la  
**MAS EFICAZ, MAS AGRADABLE Y MAS BARATA.**  
 Desconfíese de las falsificaciones: para ello exíjase rigurosamente la firma y rúbrica del Dr. BORRELL Y FONT.  
 Hallase en Madrid, EN LA ÚNICA FARMACIA de Borrell hermanos, Puerta del Sol, núm. 5, donde deben dirigirse los pedidos al por mayor. En provincias en todas las principales farmacias.

### ¡NO PADEZCAN TOS!

Procúrense una cajita de la acreditada PASTA PECTORAL DEL **D.º ANDREU DE BARCELONA**, y se la quitarán al momento.  
 Al tomar las primeras pastillas, empezarán á experimentar un gran alivio. La tos va desapareciendo, el pecho y la garganta se suavizan y la expectoracion se produce con gran facilidad.  
 Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas, que muchas veces desaparece la tos por completo antes de terminar la caja.  
 Se venden en las mejores farmacias de España. Caja 2 pesetas.  
**LAS PERSONAS que sientan tambien ASMA ó SOFOCACION, hallarán en las mismas Farmacias los CIGARRILLOS BALSÁMICOS y los PAPELES AZOADOS del mismo autor, que lo calman en el acto y permiten descansar al ser necesario que se ve privado de dormir.—Véanse los prospectos que se dan gratis.**

### IMPRENTA

DE  
**ALFREDO ALONSO**  
 SOLDADO, 8, MADRID  
 En este establecimiento se hacen toda clase de impresiones y trabajos referentes á la tipografía, contando con un completo surtido de tipos nuevos y escogidos.  
 Precios sumamente arreglados.

### ANIANA

6  
**LA QUINTA DE PERALTA**  
 NOVELA ORIGINAL DE LA  
 SEÑORA DOÑA FAUSTINA SAEZ DE MELGAR  
 Forma un lindísimo volumen de 424 páginas, y se vende á 8 rs. en la librería de San Martín, Puerta del Sol, 6, Madrid, en la de Bastinos, Barcelona, y en todas las librerías españolas de París.  
 Los suscritores de este periódico pueden obtenerla con 25 por 100 de rebaja.

### IMPORTANTE.

Se venden al contado y á plazos sesenta mil pies superficiales, divididos en varios solares y situados en la Fuente Castellana, contiguos á la vandería y con fachadas al Paseo del Obelisco, calle Miguel Angel y de las Navas.  
 Tambien se cambian por casas situadas dentro del ensanche de Madrid. El tranvía del Norte pasara muy en breve por el paseo del Obelisco.  
**TAMBIEN**  
 se construyen hoteles con jardín ó sin él en los expresados solares, con sujeción á los planos elegidos por las personas que se comprometan á adquirirlos y pagarlos al contado, ó en los plazos que se convenga. Calle de Mendizabal (barrio de Argüelles), hotel núm. 22, se dan explicaciones y se admiten proposiciones, todos los dias, de nueve de la mañana á cuatro de la tarde.

### LA ESENCIA DE ZARZAPARRILLA

**BORRELL HERMANOS**  
 ha adquirido una reputacion tan honrosa como general, gracia al cuidado y medios especiales con que está preparada. Depurativo excelente para combatir los humores herpéticos y escrofulosos, los tumores, sífilis y cuantas afecciones reconozcan por causas algun vicio en la sangre. Es el medicamento más propio en la presente estacion, habiéndose generalizado tanto su uso que hoy dia se toma como una simple bebida atemperante que á todos conviene y no perjudica ni aun á los niños de más corta edad.  
 Nota. Rogamos al público exija siempre que el nombre de Borrell Hermanos vaya grabado en el cristal de cada frasco; y además que la etiqueta, así como el extenso prospecto que ha de acompañarle, lleven tambien la firma y rúbrica de Borrell Hermanos.  
 Para los pedidos al por mayor, con rebajas excepcionales, dirigirse á la farmacia de Borrell Hermanos, Puerta del Sol, Madrid.

### DISCURSOS ACADÉMICOS

PRECIADO DEL LEIDO  
 en la  
**ACADEMIA ESPAÑOLA EL 25 DE ABRIL DE 1880.**  
 Forma un tomo de 360 páginas, en 8.º mayor, y se vende á 2 rs. en la librería de A. de San Martín, Puerta del Sol, número 6, Madrid; á donde deben dirigirse los pedidos que serán servidos á vuelta de correo, acompañando su importe en libranza ó sellos.  
 E. CASTELAR.

### VAPORES CORREOS TRANSATLÁNTICOS

**DE A. LOPEZ Y COMPAÑIA**  
 PARA PUERTO-RICO Y LA HABANA  
 Salen de Cádiz los dias 10 y 30 de cada mes, y de Santander y Coruña los dias 20 y 21 respectivamente admitiendo pasajeros y carga.  
 Se advierte que para los viajes de los dias 10 deberán pedirse las literas con alguna anticipación.  
 Se expenden tambien billetes directos via Cádiz para  
**SANTIAGO DE CUBA, GIBARA Y NUEVITAS**  
 con trasbordo en Puerto-Rico á otro vapor de la Empresa, ó con trasbordo en la Habana si así se desea.  
 Rebajas á las familias y en el precio de las literas atendidas por los pasajeros para su mayor comodidad, además de las que ocupen.  
 Más informes de los agentes en Cádiz, A. Lopez y C.º —Barcelona, Ripoll y C.º—Santander, Angel B. Perez y C.º—Coruña, E. de Guardia.—Valencia, Dart y C.º—Málaga, Luis Duarte.—Sevilla, Julian Gonzalez.—Madrid, Moreno y Caja (Alcalá, 22).

### LA HIGIENIA

FABRICA DE GORRAS  
 Inmenso surtido de 6 á 260 rs.  
 Plaza de Celenque, 4, Madrid

### FUMADORES

Papel Cacao y Villares, y vistas de la Exposicion universal de 1878 con plántula metálica y taladrados, mecanismo que permite arrancar las hojas de papel sin lastimarse.  
 Se recomienda á los fumadores por la superioridad de su clase, por el buen gusto, comodidad y economía.  
**BAÑO, NUMERO 5.**

### FLOR Y NATA DE MADRID

Confitería, pastelería y lechería,  
 Plaza de Celenque, 1 y Corretas, 32.  
 Primera y única en su clase en ramilletes y pasteles de nata, tartas, dulces, bombones, caramelos, etc., etc.  
 Variedad en cajas de lujo. Vinos y flores del país y extranjeros.  
 Champagne de todas clases á precios reducidos.  
 Sachichon legítimo de Yich. Esquisitos bollos que se usaban en la época de Calderón para el chocolate.  
 Torrells al estilo de Barcelona.  
 Encargos á domicilio.

### POLONIA SANZ

DENTISTA DE CAMARA  
 DE SS. MM.  
 En atención á su numerosa clientela, participa á sus amigos y parquianos que sigue haciendo la rebaja de costumbre, como es:  
 Limpiar la boca, 10 rs.—Extracciones, 10 idem.—Empastar 10 y 20 id.—Orificar, de 30 á 60.—Dientes, desde 20 á 40 id.—Dentaduras completas, de 500, á 2.000 rs.  
 Las curas, á precios convencionales. Barrio de Argüelles, 31, Tutor, 31.

### EL TESORO DE LA INFANCIA

Tratado de educacion y de urbanidad, con los más sublimes preceptos de moral y religion, original y en verso del conocido escritor  
**D. FRANCISCO ORTEGA Y YRIAS**  
 Cuarta edición.—Precio 2 rs.  
 Se vende en las principales librerías de Madrid y provincias, en la portería de entrada al ministerio de Fomento en casa del autor.  
 Calle de la Ballesta, 7, piso 4.º, derecha, y en las librerías de A. de San Martín, Puerta del Sol, número 6, Madrid.

### EL CRITERIO JURIDICO

Este centro, formado por un consejo de tres abogados, tiene por objeto practicar operaciones de testamentaria, negocios de ferro-carriles y toda clase de consultas jurídicas.  
 Domicilio, Soldado, 17.

### LA HIGIENIA

FABRICA DE GORRAS  
 Inmenso surtido de 6 á 260 rs.  
 Plaza de Celenque, 4, Madrid